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中小企業の CSR に対する取り組みの現状を知っていますか？ CSR を社会貢献やボランティア、大企業が 
主に取り組んでいる寄付行為のように捉えている企業がたくさんあります。しかし、「本業を通じた CSR」
というのは、企業規模に関係なく、地に足の着いた活動のことをいいます。
インターンシップ 2 期生の大越さんは、半年間、中小企業に CSR を普及させる仕組みについて考えてきました！ 
詳しくは中ページでどうぞ♪
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大川印刷での半年間

お世話になった方々からのコメント

7 ヶ月間、大川印刷でインターンシップ生として学ばせて頂きました。初めて「働く」というこ
とを目の当たりにし、社会人としての真剣さ、そして楽しさというものが少しわかった気がしま
す。この半年間、CSR について悩みすぎてわけが分からなくなって、逃げ出したくなった日も
ありました。でも、本気で考えれば考えるほど、ワクワク感が増し、周りの方もそれだけ真剣に
ご指導してくださいました。インターンを始めた当初は「やらされ感の仕事」が多かったのですが、
今では「やりたい仕事」の方が多くなりました。自分とは関係ないように見える仕事でも、いか
に自分の関心分野とマッチングさせ、楽しみながらワクワクできるかが、人生を満喫する秘訣な
のかなと思います。半年間、ありがとうございました。これからもよろしくお願いいたします。

3 月 16 日（火）に
関内で VBM ※ を開
催 し ま し た。 横 浜
市 立 大 学 教 授 の 影
山 様、 ジ ャ パ ン・
フォー・サステナビ
リティ共同代表の多
田 様、 カ ー ボ ン フ
リーコンサルティング株式会社代表取締役の中西様を
お招きし、半年間の成果に対するアドバイスをいただ
きました。プレゼン内容に対してだけでなく、働いて
いく際に大切なことや、生きていく上で大変勉強にな
るお言葉をたくさんいただきました。特に CSR の経
営上の意味というものを考えさせられました。戦略の
部分も想いの部分も大切にして“ありがとう”という
言葉が自然と出てくるような CSR を広めていきたい
と思いました。また将来、地域に根付いた本当に相手
のことを想うコンサルタントになりたいという思いが
強くなりました。インターン終了後は、引き続き大学
で、インターンでやってきたことを研究していきたい
と思っています。

社会も企業も、支えるの
は人です。人づくりが日
本の大きな課題です。学
生の成長には、仕事を通
して社会の現実に触れる
ことも重要です。大川印
刷さんの取組みは、現代
の課題に応え、横浜を支え
る貴重な取り組みです。

横浜市立大学教授
影山　摩子弥様　

先日ご縁があって、大川
印刷さんの VBM に参加
させて頂きました。イン
ターンの大越さんがよく
勉強された発表をされ、
日本の CSR は、中小企
業から本格的に立ち上が
るのではないかという思
いを強くしました。今後
の発展におおいに期待を
しています。

JFS 共同代表
多田　博之様

VBM は成果を発表する
とてもよい機会だと感じ
ました。理想とアイデア
を盛り込んで熱心にお話
されるのでこちらも真剣
です。結局指導している
ようで我々も色々な事を
教わったようです。この
経験を今後の人生にどう
活かして行くのか成長が
とても楽しみです。

カーボンフリー
コンサルティング株式会社
代表取締役　中西　武志様

半年間で成長し、学生か
ら社会人の顔になる時が
時々見られるようになり
ました。この半年の経験
が今後の人生に大いに役
立つことを願います。環
境が人に与える影響の大
きさに改めて驚きまし
た。自分たち「おじさん」
も成長することを諦めな
いで頑張ります。

営業部　　　　　
宝来サブリーダー

ソーシャルビジネスの種を10個挙げるという課
題が出て、頭を悩ます。会社にも、社会にも貢献で
き、ビジネスになるようなものは何かないのか。

中小企業にCSRという概念が全く広まってい
ないという現実を知る。CSRを知らないがため
に、うまく情報発信がされていなかったり、社内
体制が整っていなかったりと、もったいない部
分が多く、そこを変えるサポートをできないか
と思い始める。

CSRを中小企業に取り組んでもらうことで、そ
の企業の社会に気づかれていない魅力を引き出
し、その企業の活動に関わっている全ての人が
幸せになれるような社会に近づいてほしい。

中小企業が賛同している既存のネットワーク同
士をつなぐような団体を設立し、情報共有から
実践的な活動まで、幅広く「本業を通じたCSR」
を網羅できるような仕組みがあればいいのでは
ないか。CSRの概念を普及するところから始ま
り、実践のサポートまでを行ないたい。

※  VBM…Virtual Board Meeting （仮想理事会）とは、有識者を招
いて、ビジネスプランなどを発表し、議論する会議のことです。
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 過去のイベント

横浜市のイベントはこう変わる! YOKOHAMA SOUP

二代目社長撮影フィルムのその後

フィルム上映会

3 月 15 日（月）に、社団法人 日本イベント産業
振興協会主催　環境配慮型イベントプランニング
講座第 7 回が行われました。最終回を迎える今
回は、「横浜市のイベントはこう変わる」をテー
マに大川社長が講師を務め、より多くの参加者に
イベントを楽しんでもらえる工夫としてメディ
ア・ユニバーサル・デザインの導入について詳し
く話されました。講義の中では財団法人 横浜開
港 150 周年　市民参加事業部長（当時）の名倉
様にインターン生がインタビューした映像も流
れ、開国博 Y150 のイベントの成果と課題につ
いて参加者は興味深く耳を傾けていました。
また、アースデイ東京の事務局長　中島様からは

「環境配慮型のイベントの今後」について講義が
ありました。イベント「アースデイ東京」で実際
に行われているフードマイレージやリユース食器
など環境に対する取り組みのお話もあり、内容盛
りだくさんの講義でした。日本イベント産業振興
協会の後藤様は、「過去 6 回の講義も含め、参加
者の方から、講師の方によっては少し専門的な内
容もありまし
たが、環境に
ついての様々
な取り組みに
触れる良い機
会になりまし
た。」 と 話 し
てくださいま
した。

昨年、大川印刷の倉庫で 80 年前の横浜を撮影した 16 ミリフィルム
が見つかりました。この映像は芸術を幅広くたしなんでいた 2 代目 
大川重吉社長が、家族の出来事を中心に 3 代目俊郎社長、4 代目英郎
社長など大川印刷歴代の社長や関東大震災から復興する横浜の商店街 
などの街並み・市民の方々など当時の横浜の姿を鮮明に撮影したもの
です。
この映像は横浜開港資料館、NHK アーカイブスに映像の貴重性を評価 
され、ハイビジョン化して頂くなど、多くの方のご協力により 80 年
前の 16 ミリフィルムを復元することができました。
その一部が 1 月 19 日にＮＨＫ「首都圏ネットワーク」で放映されま
した。大川社長の意向で映像はより多くの人に見てもらいたいという
願いから営利での販売はしないことにしました。フィルムを通して更
に人々の“つながり”が深まればと思います。
・映像をご覧になりたい方は大川印刷 総務部までご相談下さい。
　※但し個人への販売及び貸与はご遠慮させていただきます。
　総務部（田中・太田）：TEL : 045-812-1131 
   E-mail : film-info@ohkawa-inc.co.jp

3 月 20 日（土）に横浜映画史研究　同
好会「シネマトーク」さんによるフィル
ムの上映会がありました。大川社長によ
る解説を交えながらフィルムは上映さ
れ、メンバーはフィルムに映る当時の景
色を見て ｢懐かしい｣ と口々につぶやい
ていました。また、主催者の丸岡さんも

「当時、ツェッペリ
ン号を見に行った
ことを鮮明に思い
出しました。」
と話して下さいま
した。

3 月 8 日（月）に NPO 法人
ETIC. 主催の「YOKOHAMA 
SOUP」というイベントが開
催されました。このイベント
は社会起業家や、新しい試み
を起こそうとしている方が議
題に沿って自由に意見を発言
でき、参加者同士の関係を広

げるための場を設けようと 2009 年 11 月に横浜で始ま
りました。第2回目を迎えた今回は「異文化コミュニケー
ションで社会の仕組みを変える」をテーマに、参加者は
温かいスープを飲みながら事例紹介や意見交換を行いま
した。
株式会社 WAKU-WORK の山田社長による、スカイプ※

を用いてフィリピンの学生の英語力を日本人に提供する
事業紹介がありました。また、大川社長からは外国人の
方も安心してより自由に食べ物を選ぶことができる社会
を作っていくものとして、第 2 期インターン生が取り組
んだ食のピクトグラムと多言語化の紹介がありました。
その後、日常の異文化交流について参加者同士の意見交
換をする時間もあり、周りを見ると普段の生活の中でも、
意外に外国人の方との接点があることに気づかされまし
た。横浜市民は 50 人に 1 人が外国の国籍を所持してい
るということもあり、外国の方との共生に
ついて学ぶ良い機会になったと思います。
※ スカイプ…インターネット回線を利用して無料で

電話ができるソフトウェア

16 ミリフィルムに映っていた
ツェッペリン号

WAKU-WORK について詳しくはこちら
http://www.wakuwork.jp



僕たちの石鹸日記 大越明日成　成長の記録
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自己成長ポイント
外部から見た成長過程
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編集後記

編 集 長　　堀井　里奈
副 編 集 長　　阿川　美紀
発 行 人　　大川　哲郎
発 行 元　　株式会社大川印刷　
イ　ラ　ス　ト　　m-pochi
CSRの和へのご意見・ご感想は…
csr-wa@ohkawa-inc.co.jp まで
※メールアドレスを新設いたしました。

◆本社・工場
　〒 245-0053 横浜市戸塚区上矢部町 2053 番地
　TEL : 045-812-1131（代） FAX : 045-812-1135
◆横浜営業所
　〒 220-0011 横浜市西区高島 2-14-12
　　　　　　　　　　　ヨコハマジャスト 2 号館 3F
　TEL : 045-441-2011（代） FAX : 045-441-2014
　URL : http://www.ohkawa-inc.co.jp

環境に配慮して、FSC森林認証紙にノンVOCインキ（石油系溶剤0%）で印刷
しています。
メディアのユニバーサルデザインを推進するNPO法人メディア・ユニバー
サル・デザイン協会が「誰にとっても使いやすく見やすいメディア」である
と認めた製品です。

大川印刷ではセコリストプロジェクト（略してセコプロ）というも
のがあります。セコプロとは、各部署のリーダーが中心となって通
常業務以外からも働く喜びを得よう！会社の経費削減のために取
り組もう！という社内プロジェクトです。「本社の石鹸がきれた！」

「じゃあ作ればいいんじゃない？」という軽いノリから 1 月末に石
鹸づくりが行われました。石鹸づくりに携わったのは印刷課の佐藤
サブリーダー、小熊さん、関口さん、工務課の伊東さんです。使用
済みてんぷら油（今回はカキフライ後の廃油）、ペットボトル、ビー
カー、計量カップ、プラスチック名刺
ケース、苛

か せ い

性ソーダ、水、ビニール手袋、
そしてやる気も用意して、乾燥も含め
約 3 週間で石鹸が出来上がりました。

足りないものを買うのではなく、作ってしまう発想や普段の業務以
外でも協力してものづくりをするのは素晴らしいことですね♪交
流、経費削減、環境配慮の一石三丁になるこの取り組みは、是非こ
れからも続けていってほしいと思います！

大川ニュース好評配信中 !
弊社では「大川ニュース」というメールマガジンも配信しています。弊社の活動や、
社員の選んだ気になる情報・イベント・セミナーなどのニュースをお届けしています。
大川ニュースの配信をご希望される方は「mail@ohkawa-inc.co.jp 」までお願いします。

3 週間後、容器から取り出した石鹸。真っ白♪

いよいよ汚れた手を洗ってみます。 きれいに汚れが落ちました！

Cert no. SGS-COC-001773
P10063

インターンを始めて最初に達成感を得た仕
事が「CSR の和」でした。作ったという
達成感だけでなく、読者からの感想など、
励みがあったから今までやってこれたのだ
と思います。
本当にありがとうございました！
そしてこれからもよろしくお願いします☆

はじめまして。大川印刷でインターンをす
るため、高知からやってきました。堀井里
奈です。社会での人とのつながりや出会い、
コミュニケーションを学ぼうと思い、人脈
の広い大川社長の下で働くことを決めまし
た。また CSR についても企業に不可欠な
ものであり、社会をもっと好きになれるも
のとして、これから学んでいきたいと思っ
ています。よろしくお願いします。

まったくの白紙の状態から始まった、こ
の CSR の和も 5 号目を迎えました。担当
社員として、インターン生の成長を見守り
つつ、ともに試行錯誤しながら創り上げて
きました。この度、新しいインターン生に
制作を引き継ぐとともに、私おっちゃんも

「CSR の和」から卒業します。今まであり
がとうございました。今後とも「CSR の和」
をよろしくお願いします！！

はじめまして。３月からインターンを始め
た阿川美紀です。環境に配慮した企業活動
をしている会社に興味があり、大川印刷で
のインターンを決めました。インターンで
はマナーを含め、業務以外でも多くのこと
を学ばさせていただいています。これから
大川印刷を通して社会を学び、その中で社
会に貢献できることを探していきたいと思
います。よろしくお願いします。
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